

## PRESENTACIÓN

Este número de *Bajo el Volcán* recopila artículos que se preocupan por entender algunas facetas de capitalismo actual, proponiendo enfoques críticos de análisis y exponiendo algunos casos de estudio relacionados al contexto urbano. En la primera parte se presentan dos aportes teóricos que nos ofrecen indicaciones para desarrollar una comprensión crítica de las formas capitalistas contemporáneas. La segunda parte, en cambio, alberga casos de estudio sobre el tema de la ciudad, que muestran las transformaciones del espacio urbano causadas por los procesos de urbanización en la llamada era neoliberal, mismas que generan cambios en la organización del espacio y la vida cotidiana, produciendo precarización, marginación y, en ciertos casos, resistencias. En la parte final, se presentan las reseñas de tres libros recién publicados de autores procedentes de los tres seminarios de investigación de nuestro Posgrado en Sociología. El presente número es complementado con fotografías de la serie “No a la Mina: resistencias en la Sierra Norte de Puebla” del fotógrafo Ángel Froilán Flores Martínez, que recogen testimonios de varias experiencias de oposición a proyectos extractivos y energéticos en el estado de Puebla.

Inicia el número con aspectos principalmente teóricos. Sergio Palencia, en “La crítica como concepto en Walter Benjamin 1912-1929”, investiga el concepto de crítica en los escritos de juventud de Benjamin, es decir, las líneas que permiten y posibilitan la creación del concepto de imagen dialéctica, proponiendo que la crítica no es sólo una cuestión de debate conceptual sino también de la experiencia humana de lucha. En el siguiente artículo, “Despojo para la acumulación. Un análisis de los procesos de acumulación y sus modelos de despojo”, Carlos Rodríguez Wallenius polemiza una de las categorías más usadas y debatidas en muchos enfoques de estudio del capitalismo contemporáneo, particularmente en América Latina: acumulación por desposesión. Propone, en

cambio, la noción de despojo para la acumulación como intento de dar cuenta no sólo de los efectos generados por las empresas extractivas en los territorios, sino más bien de las condiciones que permiten la realización de enormes ganancias en estas actividades de alta rentabilidad.

La segunda parte, centrada en los procesos capitalistas de urbanización, empieza con el artículo de Mina Navarro, Daniele Fini y Diego Castro, “Neoliberalismo y urbanización en la Ciudad de Puebla: dinámicas y efectos”, en el que se describen las transformaciones del espacio urbano en la ciudad de Puebla generadas en las últimas décadas por las políticas neoliberales de urbanización. A través de la exposición de tres casos de estudio, como son la expansión urbana, la reconfiguración del centro histórico y la privatización del servicio municipal de agua, los autores muestran cómo todas estas dinámicas responden a tendencias generales de reconfiguración de los patrones de acumulación y de las políticas públicas, generando apropiación privada y mercantilización de recursos sociales o públicos.

Rafael Alarcón Medina, en “Produciendo la Ciudad Capitalista. Formas espaciales, trabajadores callejeros y poder en la Ciudad de Belo Horizonte, Brasil”, explora el concepto de formas espaciales en tanto elementos constituyentes de la ciudad capitalista como unidad aparente y contradictoria, y la topología en la cual se expresan en su dimensión espacial las contradicciones entre trabajo y capital en la vida cotidiana, que se completan empíricamente con observaciones extraídas del trabajo etnográfico realizado en la ciudad de Belo Horizonte.

Para concluir, el artículo “Expresiones de la exclusión urbana en el subdesarrollo. Un caso de estudio en el municipio de Guadalupe, Zacatecas”, de Yolima Pérez-Capera, Irma Acosta Reveles y Ma. Cristina Recendez, presenta un estudio sobre asentamientos urbanos irregulares en la periferia de la ciudad de Zacatecas. A través de un análisis de datos cuantitativos, complementada con una investigación etnográfica, se muestran las condiciones de marginación y pobreza de los habitantes de estos asentamientos, y

se cuestiona la ineficiencia de las políticas municipales para generar mejorías en estos espacios de vida.

Las reseñas recogidas empiezan con la de John Holloway, que presenta el libro de Katerina Nasioka, *Ciudades en insurrección. Oaxaca 2006/Atenas 2008*, ganador del Premio Cátedra Jorge Alonso en 2014, que explora los dos acontecimientos de rebeldía que superan sus fronteras y plantean preguntas sobre las resistencias sociales y las subjetividades contemporáneas. Por su parte, Börrries Nehe nos presenta el libro coordinado por Lucia Linsalata, *Lo comunitario-popolular en México. Desafíos, tensiones y posibilidades*, el cual recoge varios artículos teóricos y estudios de casos, que aportan distintas reflexiones al entendimiento de los procesos organizativos de corte comunitario en México, principalmente en el ámbito indígena y rural; con el objetivo de rastrear las potencialidades emancipatorias expresadas por estas prácticas políticas desde abajo. Finalmente, Rogelio Regalado Mujica reseña el libro *Siglo XXI. ¿La economía del terror? América latina, Mediterráneo y Oriente Medio en un mundo en crisis*, de Giuseppe Lo Brutto y Agostino Spataro, que propone una interpretación del escenario geopolítico internacional, caracterizado por la crisis, las guerras y la disputa por los recursos, entendiéndolo como una reconfiguración de la hegemonía global anteriormente dominada por las potencias occidentales.

El número que tiene en sus manos el lector es una herramienta útil para todos aquellos preocupados por la necesidad de producir pensamientos y enfoques críticos para entender la actual sociedad capitalista en que vivimos. Asimismo, ofrece aportes específicos para quienes estudian los procesos de transformación que atraviesan las ciudades y las luchas en los contextos urbanos. Sin más que agregar, le deseamos una provechosa y agradable lectura.

Comité de Dirección

Editores huéspedes: Daniele Fini y Panagiotis Doulos, estudiantes del Doctorado en Sociología de ICSyH-BUAP

